

	INSTITUCIÓN EDUCATIVA PEDRO CLAVER AGUIRRE “Expresión del Cambio Humano”	COD: F-GA-21
		FECHA: 18/03/2020
	GUÍA DIDÁCTICA PARA EL APRENDIZAJE VIRTUAL Grado 10º	VERSIÓN: 01

1. **Área:** Sociales **Docente** Freddy Martínez Buriticá

2. **Periodo:** 02 **Fecha de inicio:** 04/05/2020 **Fecha de terminación** ¿

3. Competencia a dominar:

- Explico el surgimiento de la guerrilla, el paramilitarismo y el narcotráfico en Colombia.

4. Indicador(es) de desempeño:

- Identifica de las características propias del conflicto armado en Colombia.

5. Objetivos de aprendizaje (conocimientos, desarrollo de habilidades y actitudes):

- Determinar la relación entre los conflictos

6. Cronograma

Tema	Fecha de inicio del tema	Fecha de terminación del tema	Número de horas
Zonas de conflicto.	04/05/2020	08/05/2020	03

7. Actividades de aprendizaje virtual

Sugerencias de actividades:

- Lectura de artículos

El conflicto armado interno en Colombia

El conflicto armado interno en Colombia es un periodo en curso de guerra asimétrica de baja intensidad que se desarrolla en Colombia desde la década de 1960 y que se extiende hasta la actualidad. Los principales actores involucrados han sido el Estado colombiano, las guerrillas de extrema izquierda y los grupos paramilitares de extrema derecha. A estos se le han sumado carteles de la droga, bandas criminales (Bacrim), Grupos Armados Organizados (GAO), y Grupos Armados Organizados Residuales (GAOR) disidencias de las FARC-EP.

El conflicto tiene algunos de sus antecedentes y causas históricas en la época de «La Violencia» (enfrentamiento bipartidista de 1928 a 1958 entre el Partido Liberal y el Partido Conservador). Causas como: la debilidad del Estado, el conflicto por la posesión de la tierra, diferencias sociales, económicas, y políticas. También destaca la permanencia de guerrillas, grupos paramilitares y la existencia de una industria del narcotráfico que se ha introducido en todos los sectores de la sociedad y del Estado.

El conflicto ha pasado por varias etapas de recrudecimiento, en especial desde los años 80 cuando los actores armados comenzaron a financiarse de actividades derivadas del narcotráfico y arreciaron

	INSTITUCIÓN EDUCATIVA PEDRO CLAVER AGUIRRE “Expresión del Cambio Humano”	COD: F-GA-21
		FECHA: 18/03/2020
	GUÍA DIDÁCTICA PARA EL APRENDIZAJE VIRTUAL Grado 10º	VERSIÓN: 01

sus ataques en contra de la población civil. La época en la que se ubica el mayor recrudecimiento ocurre entre 1988 y 2012, El pico de este recrudecimiento se presenta durante las presidencias de Andrés Pastrana y Álvaro Uribe, cuando confluyen el accionar del Estado, las guerrillas, grupos de narcotraficantes y paramilitares con el aumento de las tomas armadas de poblaciones, las desapariciones forzadas, las masacres, el desplazamiento forzado masivo y los secuestros de civiles, militares y políticos; En años recientes se ha presentado un descenso en la intensidad el conflicto gracias a la desmovilización de las AUC en 2006, y de las FARC-EP en 2016, a lo que se le suma el declive de la guerrilla del ELN. Los grupos paramilitares y disidentes de las FARC-EP que no se desmovilizaron se denominan Bandas Criminales (Bacrim), o Grupos Armados Organizados (GAO); en el caso de las disidencias de las FARC-EP, se les agrega el término *Residuales*). Además el ELN continúa activo y la disidencia del EPL (considerada GAO por dedicarse exclusivamente al negocio del narcotráfico),

En 2013 un estudio cifró en 220.000 las muertes causadas por el conflicto desde 1958. Dentro de estas categorías se encuentran las personas que fueron desaparecidas, amenazadas, secuestradas, víctimas de actos terroristas, masacres, asesinatos, minas antipersona, torturas, reclutamiento forzado de menores de edad y violencia sexual. Según el informe "¡Basta ya!: Colombia: memorias de guerra y dignidad" (2013), los grupos paramilitares son responsables del 40% de las muertes civiles, los grupos guerrilleros del 25% y agentes del estado del 8%. Para 2017 según el Registro Único de víctimas se cuentan: 8.074.272 víctimas, 7.134.646 son casos de desplazamiento, 983.033 homicidios, 165.927 desapariciones forzadas, 10.237 torturas y 34.814 secuestros, entre otros hechos.⁵⁴ En 2018 la cifra sube, el conflicto armado colombiano ha dejado 8'708.664 víctimas, según el registro Único de Víctimas (RUV), de los cuales 2.365.997 son niños.

Víctimas y efectos del conflicto

Colombia es el país con mayor cantidad de desplazados en el mundo. Cerca de 4,9 y 5,5 millones de personas han sido desplazadas a causa del conflicto armado, según la más reciente cifra publicada en 2012 por el Centro de Monitoreo del Desplazamiento Interno. El informe no incluye a personas desplazadas por el narcotráfico o las bandas criminales.

Víctimas del conflicto armado interno en Colombia y Derechos humanos en Colombia.

El conflicto armado colombiano ha generado miles de muertos, lisiados, secuestrados, y afectados por diferentes acciones terroristas una de las peores crisis de desplazamiento forzado en el mundo y desaparecidos, lo que ha conllevado a que Colombia sea clasificado como uno de los países más violentos del mundo y uno de los principales exportadores de drogas ilegales Desde 1964 se han presentado innumerables combates, asaltos a bases militares, tomas de cabeceras municipales, masacres y atentados terroristas que han dejado miles de muertos, heridos o desaparecidos.

Según el Centro de Investigación y Educación Popular (CINEP) entre el 1 de enero de 1970 y el primer trimestre de 1981, ocurrieron numerosos asesinatos, torturas, desapariciones y otras violaciones de los Derechos Humanos. “Desde 1970 hasta marzo de 1981 se presentaron 1053 asesinatos y 7571 casos de torturas provocados principalmente por las Fuerzas Armadas”. En

	INSTITUCIÓN EDUCATIVA PEDRO CLAVER AGUIRRE “Expresión del Cambio Humano”	COD: F-GA-21
		FECHA: 18/03/2020
	GUÍA DIDÁCTICA PARA EL APRENDIZAJE VIRTUAL Grado 10º	VERSIÓN: 01

2013 un estudio cifró en 220 000 las muertes causadas por el conflicto desde 1958. Sin embargo, si se suman el resto de personas que han sufrido otros crímenes de guerra, la cifra total supera los 6 millones de víctimas. Dentro de estas categorías se encuentran las personas que fueron desaparecidas, amenazadas, secuestradas, víctimas de algún acto de terrorismo, personas afectadas por el asesinato de un ser querido, víctimas de minas antipersonal, tortura, reclutamiento forzado de menores de edad y violencia sexual. Según el informe “¡Basta ya!: Colombia: memorias de guerra y dignidad” (2013) del organismo gubernamental Centro Nacional de Memoria Histórica, los grupos paramilitares son responsables del 40 % de las muertes civiles, los grupos insurgentes del 25 % y los agentes del Estado del 8 %.

Se establecen los dos periodos presidenciales de Álvaro Uribe Vélez (2002-2006 y 2006-2010) como los años con mayor cantidad de víctimas: 3.633.840 de víctimas según el Registro Único de víctimas. Para 2017 según el Registro Único de víctimas se cuentan: 8.074.272 víctimas, 7.134.646 son casos de desplazamiento, 983.033 homicidios, 165.927 desapariciones forzadas, 10.237 torturas y 34.814 secuestros, entre otros hechos. En 2018 la cifra sube, conflicto armado colombiano ha dejado 8'708.664 víctimas, según el registro Único de Víctimas (RUV), de los cuales 2.365.997 son niños.

Los grupos sociales que más víctimas han tenido en el conflicto armado interno de Colombia han sido:

- Campesinos, indígenas y afrodescendientes.
- Grupos políticos: Unión Patriótica, Movimiento A luchar, líderes sociales y excombatientes, entre otros.
- Docentes, estudiantes y Universidades
- Violencia contra población LGBT

Los principales crímenes contra la población civil por parte de los diferentes actores son:

- **Desplazamiento forzado**

Se destaca a Colombia entre los países del mundo con el mayor número de desplazados internos. Hasta mayo de 2011 el Gobierno de Colombia ha registrado a más de 3,7 millones de desplazados internos en el país. ONG como la Consultoría para los Derechos Humanos y el Desplazamiento (CODHES) consideran que la cifra real de desplazados por el conflicto armado interno desde mediados de los años 80 supera los 5 millones de personas. Con casi 400.000 refugiados y entre 4,9 y 5,5 millones de desplazados internos en 2012, el país es protagonista del mayor drama humanitario de América latina, según el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR).

- **Desapariciones**

Según cifras del Centro Nacional de Memoria Histórica en Colombia existe un registro de 83 mil víctimas de desaparición forzada, mientras que organizaciones sociales y de derechos humanos

	INSTITUCIÓN EDUCATIVA PEDRO CLAVER AGUIRRE “Expresión del Cambio Humano”	COD: F-GA-21
		FECHA: 18/03/2020
	GUÍA DIDÁCTICA PARA EL APRENDIZAJE VIRTUAL Grado 10º	VERSIÓN: 01

advierten que contando los casos no registrados podrían ser entre 90 y 120 mil. Entre 1988 y 2012, se presentaron 25,007 víctimas de desaparición forzada.

- **Ejecuciones extrajudiciales y falsos positivos**

En cuanto a las ejecuciones extrajudiciales, éstas generalmente se centran en la población campesina, líderes comunitarios, indígenas, trabajadores, y personas socialmente marginadas, previamente detenidas de manera arbitraria, señaladas por informantes que buscan obtener recompensas o beneficios judiciales, y asesinadas posteriormente para hacerlos aparecer como guerrilleros muertos en combate. Los llamados "falsos positivos" donde altos mandos militares, presuntamente a espaldas del gobierno, demuestren haber realizado capturas y/o bajas de miembros de grupos armados ilegales haciendo pasar civiles inocentes como insurgentes y/o criminales, modalidad que está catalogada por la Fiscalía General de la Nación como delito de lesa humanidad.

- **Minas antipersonas**

Se calcula que en Colombia hay sembradas unas 100 mil minas antipersonal, donde las principales víctimas son los civiles que han contribuido a aumentar las cifras de muertos o lisiados.

- **Masacres**

Entre 1985 y 2012, se registran 1982 casos que dejan 11.751 víctimas. Los grupos paramilitares realizan el 58.8%

Secuestros

Entre 1970 y 2010, se registraron 27.023 víctimas de secuestros de los cuales el 90.6% fueron realizados por grupos guerrilleros y el 9.4% por grupos paramilitares.

- **Reclutamiento forzado de menores de edad**

De acuerdo a reportes del Comité para los Refugiados de Naciones Unidas, en el 2008 se presentaron hechos de reclutamiento forzado de menores de edad por partes de las fuerzas del estado para recopilar información de inteligencia de los grupos armados ilegales. Según el mismo organismo, las guerrillas de las FARC y el ELN, además de grupos paramilitares no desmovilizados, practicaron el reclutamiento forzado de niños, que se ha extendido a regiones fronterizas con Venezuela y Ecuador.

- **Violencia Sexual**

Entre 1988 y 2012 fueron 1754 las víctimas en casos de violencia sexual por parte de todos los actores del conflicto armado.

Impacto ambiental

	INSTITUCIÓN EDUCATIVA PEDRO CLAVER AGUIRRE “Expresión del Cambio Humano”	COD: F-GA-21
		FECHA: 18/03/2020
	GUÍA DIDÁCTICA PARA EL APRENDIZAJE VIRTUAL Grado 10º	VERSIÓN: 01

Problemas ambientales en Colombia

En relación con el impacto ambiental, un periodista británico que investigó sus efectos, reveló que la aspersión de los cultivos de coca había arrasado tanto la vegetación natural como sembrados lícitos (entre estos, 3000 hectáreas de cultivos alternativos). Aparte de estas pérdidas que afectan la supervivencia humana de la región la ayuda prometida de US\$81 millones para adelantar la sustitución de cultivos había ido a parar, presumiblemente, a manos de políticos corruptos. Por otro lado contradiciendo las aseveraciones del Plan Colombia según las cuales el glifosato es un herbicida inofensivo, tras cada fumigación aérea el hospital de Puerto Asís atendió numerosos casos de envenenamiento y de problemas respiratorios severos sobre todo de niños que habían entrado en contacto con el químico o habían bebido agua contaminada por este. También hay que tomar en cuenta las consecuencias que ha generado otra fuente de financiación de los grupos armados ilegales, aparte del narcotráfico y la extorsión, que ha tomado mucha fuerza a partir del año 2010: La minería ilegal, en especial, la explotación de oro. Consecuencias como la destrucción de la flora y fauna de los bosques donde se encuentran los yacimientos de oro (Colombia es el segundo país con más biodiversidad en el planeta) por acción de las máquinas retroexcavadoras, además de la contaminación de las fuentes hídricas que abastecen la agricultura, la pesca y los acueductos de los municipios, producto de la incorrecta disposición final del mercurio y el cianuro, importantes para el hallazgo de oro. La Jurisdicción Especial de Paz reconoció a la naturaleza o medio ambiente como víctima del conflicto en 2019 por las acciones de los diferentes actores armados como: minera ilegal, voladura de oleoductos, aspersiones aéreas, deforestación, intervenciones en los ríos, entre otras.

Cifras infladas

Desde el inicio del conflicto armado, algunos presidentes en Colombia han usado como estrategia inflar o exagerar de manera desmedida la información dada a la opinión pública sobre el número de miembros de los grupos armados al margen de la ley y los resultados en la lucha contra estos, con el objetivo de justificar el aumento del presupuesto en las Fuerzas Armadas buscando los recursos que necesitan a través de la solicitud de ayuda a otros países (caso del Plan Colombia a Estados Unidos), pero principalmente estos recursos son obtenidos a través de nuevos impuestos (caso del impuesto al patrimonio por Álvaro Uribe) y/o diversas reformas tributarias. Para la ONG International Crisis Group, inflar las cifras es una buena estrategia para avalar la política guerrillera, así como asegurar el futuro de la Fuerza Pública debido al temor de reducir sus miembros en caso de acabarse el conflicto y terminar con una salida negociada con el ELN y las FARC-EP en su momento. Insight Crime, un centro de estudios del crimen organizado transnacional, argumenta que el dato de 4 000 hombres del ELN ya que según esta fundación, llegan a 12 estados venezolanos, dificultando su medición de parte de la Fuerza Pública colombiana.

Las Víctimas del Conflicto armado interno de Colombia son los miles de muertos, lisiados, secuestrados, desplazados, desaparecidos y demás víctimas de distintas formas de violencia por los distintos actores violentos del conflicto. Colombia es uno de los países con más desplazados internos del mundo, y afectados por el narcotráfico y el terrorismo. Desde 1958 (incluso antes en el

	INSTITUCIÓN EDUCATIVA PEDRO CLAVER AGUIRRE “Expresión del Cambio Humano”	COD: F-GA-21
		FECHA: 18/03/2020
	GUÍA DIDÁCTICA PARA EL APRENDIZAJE VIRTUAL Grado 10º	VERSIÓN: 01

periodo conocido como La violencia) se han presentado innumerables combates, asaltos a bases militares, tomas de cabeceras municipales, masacres, atentados terroristas, actos de violencia sexual. Para 2018 el conflicto armado colombiano ha dejado 8'708.664 víctimas, según el registro Único de Víctimas (RUV), de los cuales 2.365.997 son niños.

Actividad

Con la anterior lectura realiza un resume máximo dos hojas de dando tu opinión al respecto y representalo por medio de un gráfico.